

# Henriette MARCHAND (1913-2016)

## Une institutrice de campagne



### Quelques éléments de vie

Henriette Marchand est née le 18 décembre 1913 à Jully, un village de l'Yonne près de Laignes. Son père y est instituteur et sa mère le seconde en assurant les leçons de couture, discipline essentielle à une époque où l'on souhaite initier les filles à leur rôle de ménagère et de mère dès leur plus jeune âge. Jully rassemblait 10 hameaux. Les enfants venaient à pied à l'école avec leur gamelle pour le repas de midi. C'est l'épouse de l'instituteur qui avait pour tâche de les réchauffer.

Henriette intègre la promotion de l'école normale d'Auxerre de 1929 à 1932. pour devenir à son tour institutrice. Elle obtient son certificat d'aptitude pédagogique à l'enseignement dans les écoles primaires en 1934 et devient l'adjointe de son père dans le village où elle est née, à Jully, dans une école à deux classes.



## Liens avec Fleurey-sur-Ouche

Titularisée institutrice, elle est affectée pour son premier poste à Pont-sur-Yonne. Elle enseignera ensuite deux années à Junay, près de Tonnerre, avant de rejoindre l'école de Fleurey-sur-Ouche en 1949, pour se rapprocher de son mari qui travaille dans la région.

Elle sera institutrice au village de 1949 à 1968, soit près de 20 ans. Comme c'est la règle, elle loge sur place avec sa famille, dans un appartement situé au-dessus de la salle de classe. Il n'y a aucun confort. Il faut aller chercher l'eau soit à la pompe installée près de l'Ouche, soit à la borne fontaine située à l'embranchement de la rue du Moulin. Ce n'est qu'en 1960 qu'on installera des sanitaires dans le logement de l'instituteur. Pour se chauffer, on va chercher le charbon dans ce qui est aujourd'hui l'ancienne salle des mariages, dépendance proche du

jardin potager alloué à l'instituteur, maintenant devenu cour de l'école maternelle. C'est Henriette qui prépare et entretient le poêle à bois de la classe. À midi, elle réchauffe la « gamelle » des élèves qui viennent à pied depuis la ferme de Collonges pour n'y retourner que le soir.



L'école de Fleurey compte alors deux classes. Celle de Madame Marchand réunit 50 élèves dans un petit espace. Les pupitres sont alors à 4 places avec un seul banc. En 1957 on décide de construire une extension du bâtiment pour y installer la classe enfantine, aujourd'hui l'école maternelle. Au cours de sa carrière, Madame Marchand enseignera en section enfantine, avant la création de l'école maternelle, puis en CP, en CE1 et en CE2.

À sa retraite, en juin 1968, Henriette Marchand choisira de rester au village où l'une de ses trois filles, Jacqueline Rouge, sera secrétaire de mairie de 1985 à 2005 et conseillère municipale de 1977 à 1985. Elle s'éteindra paisiblement dans sa 103<sup>e</sup> année, le 28 septembre 2016.